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幼升小、小升初、中考、“双减”……

两会新闻会客厅
聊的都是家长关心的事

“双减”落地，课后服务质量如何提高？如何看待幼升小

“抢跑”和零起点教学问题？什么样的家庭教育才是好的家庭

教育……4月5日13:00-14:00，现代金报·甬上“两会新闻会客

厅·说说教育那些事”首场直播举行，宁波市政协委员，宁波市

教育局党委委员、副局长王飞做客甬上直播间，与大家探讨各

类教育问题。

每年的两会，教育都是热门民生话题之一。这次的直播访

谈，围绕幼升小、小升初、中考以及“双减”等展开，既有政策解

读，也有思想碰撞。

本次直播访谈，还探讨了“双减”下教师的工作压力、

小学一二年级口头作业是否是另一种负担等问题。

作为一名政协委员，同时又是教育行政部门的工作

人员，王飞说他自己最关注的是教育高质量发展问题，这

也是宁波市教育局持续推进的方向。

□现代金报 |甬上教育 记者 王伟

张女士的女儿即将幼升小，
“双减”下政策鼓励零起点教
学，幼儿园阶段不用学拼音和计
算，张女士觉得挺好的。但她发
现身边的人还是多多少少在给
孩子学。她因此担心不学的话上
了小学一年级，孩子会因为跟不
上而产生自卑感，从而打击学习
的信心。

类似的问题还有，周末不能
上培训班的学生，家长就报了周
中培训课，但是孩子觉得累，不
报的话家长又不放心，这似乎成
了一个困局。

王飞认为，幼小衔接的过程
中，很多家长有认识上的误区，
认为是文化知识上的衔接，实
际上，幼小衔接更主要的是指
面对孩子从幼儿园到学校生活
的变化，心理和行为上的衔接。
幼儿园阶段，孩子的思维特征
主要是形象思维，而拼音和算
术是一种符号，带有理性思维。
孩子在形象思维发展阶段，更
加要注意的是培养他们的兴
趣、观察能力和对这个世界的
感知能力，这些能力很重要，可
能影响一个人的一生。我们不应
该超越这个阶段，把这个阶段应
该做的事情耽搁了。

去年，宁波市教育局专门针
对这项工作印发了《关于做好幼
小衔接 落实零起点教学 推广
快乐晨间活动的通知》。一是实
行弹性上学制度，明确要求推迟
一年级学生早晨到校时间，确保

学生有充裕的睡眠和早餐时间；
二是严格落实零起点教学；三是
大力推广快乐晨间活动。

说到因为内卷而产生的教
育困境，王飞说，不论是担心孩
子小学一年级跟不上的“抢
跑”，还是“双减”后给孩子报名
周中培训班的“抢学”，都是源
于焦虑，这是现代社会普遍存
在的现象，不仅仅体现在教育
领域。教育焦虑本质是社会竞
争的焦虑，必须跳出教育看教
育、立足全局看教育、放眼长远
看教育。

大家都不想让孩子输在起
跑线上，但实际上每一个孩子的
起跑线到底在哪里，这个问题认
真思索的话是个伪命题，每个人
有每个人的起跑线，任何时候都
是起跑线。

开展课中培训的家长要思
考一下，培训到底是为了什么？
国家对义务教育阶段做出了“双
减”规定，主要出发点是为孩子
成长营造一个良好的环境，不
至于被过重的课业负担和课外
培训压垮了。孩子的健康快乐
安全最重要，这是每一个孩子
发展的根本，家长不要一味追
求高分数，而应该追求孩子持
续发展的能力。周中的培训，如
果是为了文化课的学习，建议
还是把在校时间充分利用好，
把“主食”吃好，不要“主食”不
吃到处吃“零食”，最终导致孩
子“营养不良”。

如何看待“抢跑”“抢学”问题？

“双减”后课后服务质量如何提高？

陈女士的儿子上小学四年
级，自从去年学校开启课后服务
以后，他们就参与了，这对家长
来说确实方便不少，陈女士觉得
老师们也挺辛苦的，但总感觉课
后服务的质量还不够高。

王飞表示，当前，课后服务开
展的时间仅一个学期多一点，老
师在提供课后服务的课程设计中
有个转型和准备过程，课程的供
给能力对学校和老师来说确实是
个挑战。课后服务在扩面之后如

何提质，宁波也做了一些尝试，包
括丰富课后服务课程、加强课后
服务监管、做好作业设计管理、提
升专业教师能力等。同时，在整合
社会资源进入校园提供课后服务
方面也做了不少探索，去年，市教
育局成立了五育指导中心，希望
能够对每一所学校的课后服务发
挥指导和引领作用。“这里面，教
育部门要做的工作很多，也希望
社会各界积极参与进来，众人拾
柴火焰高。”王飞说。

疫情下，如何缓解中考生家长的焦虑？

徐先生是一名中考生家长，
他说疫情下的中考让人心里很
不安定。之前的英语听力和口语
测试延期，现在大家又在猜测体
育中考会不会取消，甚至有可能
要上网课。另外，高中招生政策
会不会有较大的调整？

王飞说，疫情下，确实很
多人的学习和工作节奏都打
乱了，但这是为了更好地保障
生命健康的需要，希望家长们
理解。教育部门会密切根据疫
情的发展状况和疫情防控联
合指挥中心的指令，来调度和
安排考试科目。如果有变动，
一定会第一时间发布消息告

知家长。
关于2022年高中段学校招

生相关政策，已经正式发布。
2022年宁波市中考中招政策基
本上延续去年，仅做少量更为规
范性的要求。市直属几所重点高
中招生政策基本不变，根据中心
城区初中毕业生增长情况以及
老百姓对于就读优质公办普通
高中的强烈需求，宁波市教育局
正积极谋划，拟新增公办普通高
中学校招生。今年9月，惠贞高级
中学迁建以后扩大招生规模到
10个班级，今年开始建造的是海
曙高级中学，但投入使用还需要
时间。

这几年尽管教育投入很大，
但发布招生红色预警的学校还
是很多，十四五期间，在硬件方
面，宁波会有哪些突破，来改善
当下的情况？这也是很多市民关
注的问题。

王飞说，这几年的情况是人
口迁移速度快于学校建设的速
度，另外也是一个结构性问题。

人口向中心城区和中心镇区集
聚，导致中心城区和中心镇区的
义务教育学位不能马上跟上来，
而农村的学位有所空置。为此，
每年省委省政府、市委市政府，
都把中小学校学位的供给作为
民生实事之一来推进。宁波这几
年都在加快中心城区学校的建
设，但这需要一个过程。

汪先生看到，今年《家庭教
育促进法》实施，作为一名初中
生家长的他，表示很多时候真的
不知道怎么教育孩子，想请教一
下，什么样的家庭教育才是好的
家庭教育？

这是一个很难给出标准答
案的问题。但是说到最后，一定
是适合孩子发展的家庭教育就
是好的家庭教育。家庭教育很
重要，也是我们教育中的一个

短板，所以国家出台了《家庭教
育促进法》。一个人的成长，一
个人才的培养，和整个国民素
质的提高，都需要学校、家庭和
社会教育三者有机融合，并能
拧成一股绳。

作为孩子的第一任老师，
家长要懂得自己的孩子，并在
实践中不断学习，同时以身作
则，培养孩子正确的价值观和
优秀的品质。

爆棚的学校那么多，如何改变？

好的家庭教育应该是怎样的？

王飞做客甬上直播间王飞做客甬上直播间。。 记者记者 张培坚张培坚 摄摄
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